

Crítica de libros

LOS MARTES NEFROLOGICOS DE CAN RUTI (vols. 1 y 2)

(Discusión de casos clínicos)

A. Caralps y colaboradores (eds.).

Editorial Jims, S. A. Barcelona, 1988 y 1989.

117 páginas (vol. 1) y 207 páginas (vol. 2).

Ilustraciones en color.

Uno de los parámetros más fidedignos de la calidad de un hospital o de un servicio es el nivel alcanzado por sus sesiones clínicas. Cualquier profesional de la medicina hospitalaria sabe lo difícil que es conseguir unas sesiones de calidad, y lo que resulta todavía más complejo: mantenerlas. Ambos objetivos han sido, sin duda alguna, brillantemente conseguidos en el Hospital Germans Trías i Pujol, de Badalona, el popularmente conocido como «Can Ruti», el más reciente de los grandes hospitales del entorno de Barcelona, en donde un excelente grupo de jóvenes nefrólogos, dirigidos por el profesor Antoni Caralps, vienen efectuando desde hace ya tres años unas sesiones clínicas cerradas, a veces concebidas como una conferencia clinocopatológica clásica, a veces haciendo depender su desenlace del resultado de una exploración o de una pauta terapéutica determinada, pero siempre sobre la base de tratar los aspectos más relevantes de la patología renal desde un en-

foque deductivo y racional y siempre siguiendo un esquema lógico asentado en unos conocimientos clínicos profundos y actualizados.

La selección de participantes invitados es realmente espectacular, ya que en ello han intervenido tanto nefrólogos, como urólogos, patólogos internistas y radiólogos de primera fila procedentes de toda España, junto con inclusiones extranjeras «de verdadero lujo», como Stewart Cameron o Mme. Habib. A lo largo de 29 conferencias se pasa revista a la práctica totalidad de los múltiples aspectos que se plantean en la nefrología actual, transcribiéndose la discusión del paciente seguida de una breve revisión-actualización del tema a tratar y finalizando con un test de autoevaluación sobre los aspectos más destacables.

A la calidad del contenido acompaña felizmente una magnífica presentación, donde se aprecian perfectamente tanto los detalles histológicos (en color) como las radiografías y ecografías, lo que, por desgracia, no es excesivamente frecuente.

En suma, un libro eminentemente didáctico, que se lee con facilidad y que puede resultar de gran utilidad no sólo a estudiantes y residentes de especialidades médicas, sino, y muy especialmente, a los propios nefrólogos e internistas, que pueden así actualizar sus conocimientos con un esfuerzo relativamente pequeño. Un acierto editorial sin ninguna duda.

R. MATESANZ
Enero 1990